
П ра в о с л а в н а я  га з е та    И з д а е тс я  п о  б л а го с л о в е н и ю  м и т р о п о л и т а  Р я з а н с к о го  и  М и х а й л о в с к о го  М а р к а  

№ 1 (361), январь 2024 г.             

У в а ж а е м ы е  ч и т а т е л и ,  о т к р ы т а  п о д п и с к а  н а  I  к в а р т а л  2 0 2 4  г.  П о д п и с н о й  и н д е к с  –  П р 8 6 0  ( к а т а л о г  « П о ч т а  р о с с и и » ) .

Газета выходит с декабря 1993 года

в номере:
вопрос – ответ. О крещенской воде.
в кругу семьи. Передавая радость Рождества.
«Благовесту» 30 лет. Конференция в РГУ.
Благотворящие. «Дети все наши».
Праведники живут вовек. Старица Ксения (Царёва).
свой путь. К казакам на огонёк.
невыдуманная история. Помощь преподобного Илии 
Муромца. Подобно Ланчанскому чуду.
вместе. Касимовские бабушки.
Доброе дело. Турнир для особенных.

тропарь рождеству Христову, глас 4:
Рождество Твое, Христе Боже наш, возсия мирови свет разума, в нем бо 

звездам служащии звездою учахуся Тебе кланятися, Солнцу Правды, и Тебе 
ведети с высоты востока: Господи, слава Тебе.

Кондак рождеству Христову, глас 3:
Дева днесь Пресущественнаго раждает, и земля вертеп Неприступному 

приносит, Ангели с пастырьми славословят, волсви же со звездою путе-
шествуют: нас бо ради родися Отроча Младо, Превечный Бог.

2024 год не случайно обозначен как год семьи. Демографическая проблема – одна из самых 
острых в россии. рязанская область – самая последняя в рейтинге по рождаемости. Почему так про-
исходит? Какие в области предпринимаются шаги по улучшению демографической ситуации? об 
этом Ирина евсИна беседует с руководителем комплексного центра соцобслуживания населения 
«семья» натальей рЮмИноЙ-маКеДоновоЙ.

(Окончание на стр. 5)

слово архипастыря

Праздник детей и мира

Светлый и радостный празд-
ник Рождества Христова иногда 
называют праздником детей. Мы 
можем также назвать его празд-
ником мира, потому что в день 
Рождества на земле родился 
Спаситель мира. Евангелист Лука 
сообщает о том, что вифлеем-
ские пастухи увидели явление 
Ангелов, поющих песнь «Слава 
в вышних Богу, и на земле мир, в 
человецех благоволение».

Великие слова – на земле мир. 
Слыша эти слова рождествен-
ского гимна, который много раз 
звучит во время богослужения 
Рождества Христова, мы не мо-
жем не задумываться о том, что 
не так далеко, в том числе прямо 
сейчас, льётся человеческая 
кровь, погибают наши соотече-
ственники, братья и сёстры. По-
чему же всё это возможно уже 
после воплощения Сына Божия, 
который принёс мир на нашу 
грешную землю? Это проис-
ходит оттого, что, к сожалению, 
люди так и не восприняли мир 
Христов. Начиная со времён до 
Христа, и после прихода Спаси-
теля на протяжении столетий, 
людям оказались более близки 
человеческие страсти, обыч-
ные земные интересы, нежели 
Его мир. И потому люди живут 
землёй, временными потреб-
ностями и ценностями, не заду-
мываясь о том, чтобы стяжать в 
своих душах мир Христов. 

Что же нужно сделать, чтобы 
мир Божий царствовал вокруг 
нас? Нужно постараться воспри-
нять идеалы Христовы, принять 
в своё сердце Спасителя и Его 
заповеди. Постараемся, чтобы 
в наших сердцах утвердился 
Божий мир, и тогда Господь даст 
нам мир прочный и неотъемле-
мый в пределах Русской земли, 
не как наше человеческое до-
стижение, но как дар Своей 
любви и милости. Дай Бог всем 
нам воспринять мир Христов, 
чтобы и на нас исполнились эти 
евангельские слова – «Слава в 
вышних Богу, и на земле мир, в 
человецех благоволение».

митрополит рязанский 
и михайловский марК

актуальное 
интервью «семья» помогает семье

– вопросы поддержки се-
мьи, деторождения, как ни-
когда актуальны в наше вре-
мя. об этом говорят на самом 
высоком уровне: Президент 
рФ владимир Путин и святей-
ший Патриарх Кирилл.  рас-
скажите, как центр «семья», 
который вы возглавляете, 
помогает решать возникаю-
щие в семьях проблемы.

– Символично, что центр 
«Семья» был создан в 2009 году, 
который  тоже был Годом семьи. 
Категории семей, с которыми 
работает наш центр (заметьте, 
бесплатно) – это, прежде все-
го, многодетные семьи; семьи, 
имеющие ребёнка-инвалида, 
направленные к нам медико-
педагогической комиссией; 
семьи, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации, малоо-
беспеченные. В этом году пере-
чень категорий был расширен: 
мы стали помогать семьям 
участников СВО и беременным 
женщинам, независимо от ко-
личества детей.

Все наши подопечные могут 
получить гуманитарную, пси-
хологическую помощь. Дети из 
таких семей бесплатно занима-
ются у нас в кружках, с логопе-
дами и другими специалистами.

Каждый год спектр помощи 
нуждающимся семьям расши-
ряется.

– наталья викторовна, 
расскажите поподробнее 
именно о ваших новых про-
граммах.

– В уходящем году мы полу-
чили президентский грант на 
так называемый социальный 
прокат. Семья может встать у 
нас на обслуживание и брать 
для малыша, например, коля-
ску, кроватку, ходунки, автомо-
бильное кресло на то время, 
которое необходимо. Такие 
же пункты открыты в восьми 
наших муниципалитетах. Этот 
проект «Добротека» оказался 
везде очень востребованным.

Среди новшеств нашего цен-
тра можно ещё выделить сер-
вис «Добрая няня». Очень часто 
в семьях (и не только многодет-
ных), где есть маленькие дети, 
большая потребность в по-
мощнике. Порой маме просто 
некогда сходить в поликлинику 
или не с кем оставить младшего 
ребёнка, чтобы старшего от-
везти на секцию, а к другому 
сходить на утренник в детский 
сад. При анкетировании среди 
причин отложенного рождения 
молодые пары называют «не-
возможность провести время 
вдвоём, устроить романтиче-
скую встречу».

Зрелые женщины с тремя-
четырьмя детьми вероятность 
появления в семье следующего 
ребёнка тоже часто связывают 
с возможностью пользовать-
ся услугами няни. Частных 
агентств у нас сейчас достаточ-
но много, но к государственным 
доверие гораздо выше. Понят-
но, что всем категориям граж-

дан мы не можем предоставить 
няню, поэтому предполагаем 
разработать доступный тариф, 
так же как и на социальное 
такси.

Набранный штат социальных 
работников для реализации 
программы «Добрая няня» уже 
прошёл на базе медицинского 
университета обучение навы-
кам оказания первой меди-
цинской помощи, возрастной 
психологии и другим.

Мы не знаем, с какими труд-
ностями столкнёмся, но будем 
стремиться их преодолевать.

– ещё до появления госу-
дарственного центра «семья» 
Центр охраны материнства и 
детства рязанской епархии 
помогал беременным жен-
щинам, которые встретили 
неприятие своего положения 
в семье, с жильём, обеспечи-
вал их продуктами питания. 
ваш центр работает с такой 
категорией женщин?

– Да, конечно. На базе центра 

«Семья» работает кризисный 
центр, куда за помощью могут 
обратиться беременные жен-
щины, юные мамы, женщины с 
детьми, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации. Мы пре-
доставляем им проживание, 
питание, квалифицированную 
помощь психолога, юриста. 
Когда это нужно, помогаем 
оформить временную реги-
страцию, устраиваем детей в 
школы, детские сады, оформ-
ляем меры государственной 
социальной поддержки, даём 
подарки, билеты на ёлки. Помо-
гаем мамочкам до тех пор, пока 
их ситуация не стабилизирует-
ся. В это время мы работаем со 
всеми членами семьи: мужем, 
родителями, бабушками. Бы-
вают случаи, когда семьи у нас 
живут до двух лет. Видя, что им 
помогают, женщины порой за-
бирают из детского дома своих 
старших детей.

Семья Урусовых – прихожан Вознесенского храма г. Рязани.  Фото Марины Стротовой
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Для «Благовеста» 
закончился не про-

сто 2023 год, а 30-летний этап 
существования газеты – «лето-
писи Рязанской епархии». 360 её 
номеров ушли в историю, зафик-
сировав события, сопровождав-
шие возрождение православной 
веры после этапа безбожия.

Неоднократно вспоминая с 
благодарностью приснопамят-
ных митрополита Симона (Но-
викова), архимандрита Авеля 
(Македонова), благословивших и 
поддерживавших газету в начале 
её пути, хочется отдать должное 
и фотохудожнику Евгению Каши-
рину. Человек-легенда, краевед, 
фотолетописец возрождения 
храмов и монастырей Рязанской 
епархии, он оставил после себя 
такое богатое фотонаследие, 
которым редакция пользуется 
до сих пор. Много ещё можно 
назвать имён журналистов, ав-
торов, верстальщиков, коррек-
торов, фотографов, которые 
делали газету на разных этапах 
её существования, – порой, что 
называется, «во славу Божию». 
Кто-то остался в строю, а другие 
ушли в мир иной: дорогие под-
руги Татьяна Зверева, Светлана 
Аксёнова, Софья Никулина…

Низкий поклон всем молит-
венникам, священнослужителям, 
сотрудничающим с редакцией, и 
благодетелям. 

Поздравляю всех с Рождеством 
Христовым и Новым годом. Же-
лаю всем мира и любви!

Ирина евсИна

Передавая радость рождества
рождество Христово – светлый праздник, который дарит тихую, спокойную и глубокую радость. Дарит надежду, что всё в 

этом мире устроит господь и всё будет хорошо. Эта надежда тихо укутывает наши сердца вместе со снегом, крепнет вместе 
с зимними морозами и становится непоколебимой с первыми переливами рождественских колоколов. особенно радуются 
в это время дети, чистой ещё душой чувствуя прикосновение Чуда.

Все писатели когда-то были детьми, и 
многие из них смогли сохранить в себе 
эту незамутнённую детскую радость и по-
делиться ею через рассказы о Рождестве 
– святочные рассказы.

Хотя бы один святочный рассказ или 
обращение к рождественской тематике 
в более крупном произведении можно 
встретить практически у каждого писате-
ля христианской культуры.

Для меня с детства самая уютная рож-
дественская писательница – Сельма 
Лагерлёф. Её простой, поистине народ-
ный язык, интригующие с первых строк 
сюжеты каким-то образом затрагивают 
самые потаённые уголки души и оставля-
ют глубокие впечатления.

Знаменитая шведская писательница, 
автор «Чудесного путешествия Нильса с 
дикими гусями», была очень тонко чув-
ствующим верующим человеком. У неё 
даже есть сборник «Легенды о Христе». 
Эти сюжеты нисколько не претендуют на 
достоверность, это наивно, по-детски, но 
очень искренне изложенные притчи, в 
основе которых по духу лежат притчи Са-
мого Христа. Сюжеты многих из этих пре-
красных сказок легли в основу постановок 
для наших воскресных школ: уж очень они 
яркие, образные, понятные детям.

Но особенно мне нравится сказка-
притча с прекрасным названием «Роза 

Христа». Это повесть о небывалом чуде, 
являющемся самым несчастным людям 
в Рождественскую ночь, о настоящей 
вере и настоящем милосердии, о том, как 
Господь может тронуть и изменить чело-
веческие сердца. «Роза Христа» 
будет интересна и взрослым, и 
даже самым маленьким детям. За-
нимает сказка немного страниц, 
поэтому идеально подходит для 
семейного чтения тихим святоч-
ным вечером.

Классик английской литера-
туры, великий Чарльз Диккенс, 
тоже изображал Рождество в сво-
их произведениях. Самое знаме-
нитое из них – «Рождественская 
песнь» («Christmas Carol») – вдох-
новило зарубежных режиссёров 
на множество экранизаций, в том 
числе и мультипликационных. 
Диккенс, несомненно, был христианином, 
понимающим истинный смысл праздника 
Рождества, значение прихода Спасителя 
в этот мир.

Глубокая философская повесть, «Рож-
дественская песнь» сквозь подоплёку 
праздника вызывает на пространные 

размышления. Кто мой ближний? Что в 
жизни самое главное? Как прожить жизнь, 
не тратя время напрасно? При этом всё 
показано наглядно. Скряга, вечно недо-
вольный жизнью богач Скрудж отправ-
ляется в удивительное путешествие с 

духами прошлого, настоящего и будущего 
и имеет возможность переосмыслить 
свою жизнь. Такое изложение делает по-
весть доступной для детского восприятия, 
хотя самым маленьким слушать её будет 
сложно из-за объёма. Это всё-таки более 
серьёзное чтение.

Множество прекрасных рассказов оста-
вили нам и наши русские писатели. Каждый 
из них передал своё особое восприятие и 
каждый заслуживает внимания. Занятный 
небольшой рассказ В. А. Никифорова-
Волгина «Серебряная метель» передаёт 
нам дух дореволюционного Рождества в 
России. Коротко, в нескольких деталях, но 
при этом достаточно ёмко нам открывается 
тот полузабытый мир. Читая этот рассказ 
детям, можно попутно поговорить об 
истории нашей страны, ведь столько всего 
изменилось с той поры. Но при этом, как мы 
видим, в церковной службе не изменилось 
ничего, и мы так же, как маленький герой 
рассказа, можем петь «Яко с нами Бог» и 
«Рождество Твое, Христе Боже наш». Так 
Церковь хранит нерушимую связь времён. 
Кстати, в рассказе очень живые диалоги, 
которые можно прочитать по ролям.

Вот такой небольшой обзор рожде-
ственской прозы – надеюсь, вы про-
ведёте приятное и полезное время в 
кругу семьи в эти святые дни Рождества 
Христова.

мария малова

в кругу семьи

«струи освятил еси Иорданския...»
– различна ли по своим 

свойствам вода, освя-
щённая в день Крещения 
и в крещенский сочель-
ник?

Среди православных до сих 
пор живёт ошибочное пове-
рье, будто бы вода, которую 
освящают в сочельник и в сам 
день праздника, не одинакова. 
Это бессмысленное и вредное 
суеверие. И в сам праздник Кре-
щения, и накануне освящение 
воды совершается по одному 
чину (одинаково), в память со-
шествия Господа в воды реки 
Иордан. Поэтому и та, и другая 
вода является крещенской.

зачем освящают воду 
на Крещение господне?

В новозаветное время вода 
служит духовному возрождению 
человека в жизнь новую, благо-
датную, очищению от грехов. В 
разговоре с Никодимом Христос 
Спаситель говорит: «Истинно, 
истинно говорю тебе, если кто 
не родится от воды и Духа, не 
может войти в Царствие Божие» 
(Ин. 3, 5). Сам Христос в на-
чале Своего служения принял 
Крещение от пророка Иоанна 
Предтечи в водах реки Иордан. 
В богослужебных песнопениях 
этого праздника говорится, что 
Господь «очищение водою роду 
человеческому дарует»; «Струи 
освятил еси Иорданския, дер-

жаву сокрушил еси греховную, 
Христе Боже наш…». И в день 
Крещения Господня освящается 
не какая-то часть, а всё естество 
воды, разлитой по земле. По-
чему? Потому что великое освя-
щение воды в сущности своей 

есть воспоминание Крещения 
Господня, которым освятилось 
водное естество.

но зачем же Церковь 
снова и снова освящает 
воду, когда она уже освя-
щена Крещением самого 
сына Божия?

Увы, люди, хоть и обновлённые 
благодатью Божьей, до смерти 
носят в себе семя первородного 
греха. Грешим и снова вносим в 
мир тление и нечистоту. Иисус 
Христос, вознесшись на небо, 
оставил нам Своё животворящее 
слово, даровал право силой 
веры и молитвы низводить на 
землю благословение Отца Не-

бесного, ниспослал Утешителя 
Духа истины, Который всегда 
пребывает в Церкви, чтобы Цер-
ковь вопреки неоскудеваемому 
в человеке греху всегда имела 
неоскудеваемый источник освя-
щения и жизни.

На этом основании 
Церковь освящает 
землю, испрашивая 
ей у Бога благосло-
вения плодородия, 
освящает хлеб, слу-
жащий нам пищей, 
и воду, утоляющую 
нашу жажду. Освяще-
нием воды Церковь 
возвращает водной 
стихии первозданную 
чистоту и святость, 

низводит на воду, силой молитвы 
и Слова Божия, благословение 
Господне и благодать Пресвятого 
и Животворящего Духа.

Как пользоваться свя-
той водой?

Её принято употреблять в не-
больших количествах, обычно 
вместе с кусочком просфоры, с 
молитвой: «Господи Боже мой, 
да будет дар Твой святый и 
святая Твоя вода во оставление 
грехов моих, в просвещение ума 
моего, в укрепление душевных и 
телесных сил моих, во здравие 
души и тела моего, в покорение 
страстей и немощей моих по 
беспредельному милосердию 

на вопросы, которые часто задают по поводу освящения воды в праздник Крещения господня, 
отвечает диакон анатолий КовшИКов, преподаватель литургики рязанской духовной семинарии.

Твоему молитвами Пречистыя 
Твоея Матери и всех святых 
Твоих. Аминь». 

Хотя и желательно – из благо-
говения к святыне – принимать 
крещенскую воду натощак, но 
по особой нужде в помощи 
Божией – при недугах или на-
падениях злых сил – пить её 
можно и нужно, не колеблясь, в 
любое время.

Святой водой можно окроплять 
жилище, вещи, пищу. Кроме 
того, великую агиасму (так иначе 
называют крещенскую воду) в 
некоторых случаях употребляют 
как утешение не имеющие воз-
можности причаститься.

Хранить её следует в отдель-
ном месте, лучше рядом с до-
машним иконостасом (но никак 
не в холодильнике!). И, конечно 
же, нельзя забывать, что освя-
щённая вода – это церковная 
святыня, с которой соприкосну-
лась благодать Божия и которая 
требует к себе благоговейного 
отношения. А при благоговей-
ном отношении святая вода 
остается свежей и приятной на 
вкус долгое время.

Существует благочестивая 
традиция «правильного» раз-
бавления агиасмы. Над ёмко-
стью с обычной водой читают 
или поют песнопения праздни-
ка Крещения (тропарь, кондак, 
величание) или любую извест-
ную молитву ко Господу. После 
этого вливают немного крещен-
ской воды: крестообразно, с 
молитвой: «Во имя Отца и Сына 
и Святого Духа. Аминь».
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Игорь александрович 
мУрог, 

исполняющий обязанности рек-
тора РГУ имени С. А. Есенина:

– Это событие – 30-летие газе-
ты – невозможно представить 
без людей, которые стояли у её 
истоков. Ирина Ивановна Евси-
на – тот человек, который в своё 

время взял на себя инициативу издания газеты. За три 
десятилетия выхода газеты в разные годы в ней публи-
ковались наши преподаватели и студенты. А благодаря 
выпуску приложения к газете «Благовест» – журналу 
«Ступени» – растёт и воспитывается следующее поко-
ление детей. Хотелось бы пожелать всем нам, чтобы 
каждый внёс частичку своей души для сохранения и 
процветания православной газеты «Благовест». Рязан-
ский государственный университет всегда был и будет 
в авангарде тех событий, которые освещаются в газете.

митрополит рязанский 
и михайловский марК:

– 90-е годы ХХ века – это 
время бурного развития рос-
сийской журналистики, время, 
когда появляются, закрывают-
ся, трансформируются новые 
коллективы и издания. Страна 
бурлит, кипит, и в этой атмос-

фере творчества появляется множество разных из-
даний. Многие газеты работали по одному и тому же 
принципу – дать что-то интересное, развлекательное, 
чтобы увлечь читателей. Газета «Благовест» – это изда-
ние, которое с самого начала вдохновлялось другими 
идеалами, оно стремилось к тому, чтобы просвещать 
людей. Отсюда неслучайно название – «Благовест». Это 
слово однокоренное со словом «Благовещение». Благая 
весть – это то, что узнала Дева Мария от Ангела. Именно 
так называется Евангелие – «Благая весть».

«Благовест» с самого начала ставит для себя цели 
просвещать, рассказывать, вдохновлять. Просто быть 
зеркалом жизни – мало. Важно, что миссионерская на-
правленность газеты была характерна для неё с самого 
начала, просветительские материалы мы видим в ней и 
сегодня. Отражение, отображение событий церковной 
жизни тоже является важным направлением газеты. 
Газета «Благовест» является своего рода летописью 
православия на Рязанской земле.

галина александровна 
заЙЦева, 
председатель регионального 
отделения Союза журнали-
стов России, главный редак-
тор газеты «Рязанские ведо-
мости»:

– «Благовесту» повезло: из-
дание доверили выпускать 

профессионалу. Главный редактор Ирина Евсина об-
ладает профессиональными качествами журналиста. 
Кроме этого, необходима вера и любовь к своему делу. 
Эти три качества: профессионализм, вера и любовь к 
тому, что делаешь, – дали возможность «Благовесту» 
стать таким, какой он есть. Невозможно было бы выра-
сти и окрепнуть без поддержки епархии, священнослу-
жителей. Газету «Благовест» мы называем областной, 
но она много лет находилась в каталоге всероссийских 
изданий, доступных для подписки. Это говорит о том, 
что газета интересовала многих.

Игорь Иванович 
мИтроФанов, 
консультант отдела по ра-
боте с политическими пар-
тиями и национальными объ-
единениями Министерства 
территориальной политики 
Рязанской области, кандидат 
исторических наук:

– Время появления газеты «Благовест» в 90-х 
годах ХХ столетия было временем больших пере-
мен в жизни многих россиян. Страна переживала 
сложный период, связанный с распадом Советского 
Союза и строительством новой России. Это касалось 
и духовной сферы жизни общества. После долгих 
лет существования обрушилась коммунистическая 
антирелигиозная идеология. У многих проявился 
интерес к религии. Существовала острая необходи-
мость появления печатных органов СМИ, которые 
могли говорить с людьми о православии. Одним из 
них стала газета «Благовест». Её выход в свет – замет-
ное явление в духовной жизни Рязанской области.

Сегодня перед нашим государством стоят новые 
вызовы, в том числе и в духовной сфере. Существует 
острая необходимость защиты традиционных ду-
ховных ценностей российского общества. И здесь 
«Благовест» находится на передовой, отстаивая 
традиционные ценности нашего общества, которые 
формируют мировоззрение граждан России, пере-
даваемое от поколения к поколению.

Игумен лУКа (степанов), 
заведующий кафедрой тео-

логии РГУ имени С. А. Есенина, 
кандидат исторических наук:

– В начале нулевых годов в 
газете появилась молодёжная 
страничка. Молодёжная струя 
в авторстве газеты находила 
отклик среди читателей. На ны-

нешнем этапе это издание остаётся по-прежнему откры-
тым для молодёжи, для наших теологов, для начинающих 
и пробующих свои силы будущих журналистов из числа 
тех, кого интересует тема нравственного выбора. Осо-
бым достижением издания является то, что оно не соста-
рилось, остаётся в своём светлом настрое и продолжает 
отражать жизнь Рязанской епархии для того, чтобы путь, 
которым идёт наш современник, особенно молодой, был 
светлее и благонадёжнее.

Павел вячеславович 
КвартнИКов, 
ведущий специалист центра регио-
нальных проектов и межрегиональ-
ных связей РГУ имени С. А. Есенина, 
преподаватель кафедры литера-
туры и журналистики, член Союза 
журналистов России:

– В ноябре 2023 года было проведено социологиче-
ское исследование – анкетирование. Его участниками 
стали 205 человек, в числе которых читатели Рязанской 
епархиальной библиотеки, слушатели воскресных школ 
для взрослых, прихожане храмов. Читатели газеты ис-
пытывают актуальную потребность в освещении прак-

Протоиерей сергий
рыБаКов, 
доцент кафедры теологии 
РГУ имени С. А. Есенина, канди-
дат физико-математических 
наук:

– С газетой «Благовест» 
мне довелось сотрудничать 
с нулевых годов. В то время 

общество переживало достаточно сильный подъём, 
ощущалась возможность социальных изменений в 
обществе. В 1997 году был заключён договор между 
Русской Православной Церковью и Министерством 
образования РФ, на основании которого возник ко-
ординационный совет, началась работа по созданию 
и развитию системы «Основ православной культуры», 
стали подниматься серьёзные проблемы, связанные 
с реформированием системы образования, негатив-
ные последствия которого проявляются до сих пор. 
Эти вопросы мы обсуждали во многих интервью того 
периода. Многие авторы газеты в своих публикациях 
пытались в то время противостоять негативным явле-
ниям, которые присутствовали в системе образования, 
и объяснить, к чему это может привести. Сейчас по-
нятия «человек», «Русский мир», «воспитание чело-
века Русского мира» уже более или менее отчётливо 
вырисовались. Это плоды тех семян, которые тогда 
были засеяны. Они прорастали долго и пробивались 
сквозь твёрдую почву, но в настоящее время дают 
свой результат.

наталья николаевна 
горДИенКо, 
доцент кафедры литерату-
ры и журналистики РГУ имени 
С. А. Есенина, кандидат фило-
логических наук, член Союза 
журналистов России:

– Главный редактор «Благо-
веста» Ирина Евсина взаимо-

действует с авторами-специалистами в разных сферах 
деятельности: историками, педагогами, краеведами, 
художниками, музыкантами. Все эти авторы, как 
правило, люди с религиозным сознанием и активной 
жизненной позицией. Разнообразие сфер деятель-
ности авторов газеты обеспечивает обилие тем в 
ней. В этом легко убедиться, обратившись к архиву 
номеров. Все выпуски издания, а их на данный момент 
360, оцифрованы и размещены на официальном сайте 
газеты. Долголетие религиозно-просветительской га-
зеты «Благовест» обеспечивают следующие факторы: 
разработка актуальной проблематики и соответствие 
информационным ожиданиям аудитории. Но главное 
– это богатый опыт профессиональной деятельности 
главного редактора с её умением найти авторов, 
способных создавать тексты, отвечающие информа-
ционным запросам и духовному поиску человека в 
конкретный исторический момент.

нашей газете

в декабре 1993 года вышел в свет первый номер газеты «Благо-
вест». три десятилетия выпуска православного издания – повод 
подвести промежуточные итоги и наметить перспективы для даль-
нейшего развития. с этой целью в ргУ имени с. а. есенина 15 декабря 
была проведена конференция «религиозно-просветительская газета 
“Благовест”: 30 лет в информационном поле региона».

Помимо выступающих, в работе конференции приняли участие 
авторы газеты и её помощники, будущие журналисты и студенты-
теологи рязанского университета. студенты-журналисты при подго-
товке к конференции изучили материалы газеты: охватили и описали 
по темам, предмету изображения и авторам все 360 вышедших на 
данный момент номеров. а студенты-теологи, как и многие другие 
читатели «Благовеста», приняли участие в анкетировании. о чём шла 
речь на конференции – в нашем материале

тически всех тем, названных в анкете. На первый план 
интересов читательской аудитории газеты «Благовест» 
выходят следующие темы: социальное служение Русской 
Православной Церкви, духовный подвиг священства 
и воинства в ходе проведения специальной военной 
операции на территории Украины, семейные ценно-
сти, необходимость защиты суверенитета Российской 
Федерации, потребность в сохранении традиционных 
российских ценностей.
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«Дети все наши»
Божье 
БлагословенИе

Протоиерей Георгий Галахов 
после окончания Таинства гово-
рит: крещение всегда одно и то 
же – и для младенцев, у которых 
есть любящие родители, и для 
детей, о которых заботятся по-
сторонние, не связанные с ними 
родством люди.

– Через миропомазание все 
получают дары Святого Духа, 
а с ними – возможность вести 
христианскую жизнь, возрас-
тать духовно и быть с Богом.

Крёстные – Ирина Глазунова 
и Руслан Арсенов, члены бла-
готворительного общества во 
имя святых праведных Космы 
и Дамиана при Вознесенском 
храме в Рязани, которое суще-
ствует с 1997 года. Оно было 
создано первым настоятелем 
храма протоиереем Анатолием 
Лазаревым, и многие годы его 
бессменным исполнительным 
секретарём была Александра 
Ивановна Быстрых. В 2020 году 
председателем правления бла-
готворительного общества стал 
протоиерей Арсений Вилков.

Чем же занимается общество? 
Его цель – помогать тем, кто в 
этом нуждается, и в первую оче-
редь – сиротам Дома ребёнка. 
Кроме того, общество окорм-
ляет Центр временного содер-
жания несовершеннолетних 
правонарушителей и общества 
инвалидов Советского и Желез-
нодорожного районов, а также 
клиническую больницу № 4.

зов ДУшИ

Крещение и причащение де-
тей в Доме ребёнка – важные на-
правления окормления, но ими 
последнее не ограничивается.

Ирина Геннадьевна Глазуно-
ва – второй исполнительный 
секретарь общества – заменила 
на этом послушании Александру 
Ивановну пять лет назад. Теперь 
она координирует и поездки, и 
встречи для инвалидов с уго-
щением, и другие направления 
деятельности, в том числе сбор 
материальной помощи:

– В принципе, сейчас у Дома ре-
бёнка хорошее финансирование: 
на дворе не 90-е. Но всегда есть 
вопросы, которые надо решить. 
Мы спрашиваем у руководства 
и сотрудников, какие нужды в 
данный момент актуальны, 
и стараемся помогать. Когда 
подремонтировать что-то 
приходится, когда качели или 
шкафчики установить. Если мы 
не имеем возможности помочь 
своими силами, то пишем об 
этом в соцсетях, и люди часто 
приходят на помощь – кто 
деньгами, кто материалами. 
При нашем храме мы собираем 
средства на покупку памперсов, 

кондитерских изделий, фруктов, 
детского питания, полотенец…

Члены общества – работающие 
люди, у которых миллион своих 
дел. Но когда у них есть возмож-
ность помочь Дому ребёнка, они 
с радостью соглашаются, даже 
если порой надо отпроситься у 
начальства.

– Это зов души, а не какая-то 
повинность. Все горят этим 
делом, – продолжает Ирина. – И 
каждый находит свой способ 
поучаствовать. Например, со-
всем недавно Елена, член нашего 
общества, которая находится в 
декретном отпуске, предложи-
ла: «Давайте я хоть вас туда на 
машине отвезу!» Это всё очень 
ценно.

«мамУ нИКто 
не заменИт»

До пандемии члены общества 
бывали на детских утренниках, 
молодые прихожане помогали 
ухаживать за малышами, зани-
мались с ними. Ковид многое 
изменил: на какое-то время 
прекратились даже крещения. 
Сейчас традиции, существовав-
шие до эпидемии, потихоньку 
возрождаются.

– Сотрудники в Доме ребёнка 
просто замечательные, они 
деток очень любят, всё для них 
делают. Но маму никто не заме-
нит, – говорит Ирина. – Малыши 
по-разному сюда попадают. Бы-
вают трагедии, когда родители 
погибают. Но больше таких слу-
чаев, при которых папы и мамы 
ведут асоциальный образ жизни, 
пьют, употребляют наркотики 
– и их лишают родительских 
прав. Но детки умненькие, хоро-
шенькие. И всё равно ждут маму.

Помогая сиротам, волей-
неволей приходится сталки-
ваться с их болью.

– Некоторые наши прихожане 
не справлялись эмоционально, 
болели после посещений Дома 
ребёнка и, хотя продолжали по-
могать другими способами, сами 
больше туда не ездили, – расска-
зывает Ирина. – Это действи-
тельно бывает тяжело, особен-
но в паллиативном отделении. 

Смотришь на ребёнка, который 
не поёт, не прыгает – а лежит, 
маленький страдалец… Часто 
такие детки в годик выглядят 
как двух-трёхмесячные, головку 
держать не могут. Синдром 
Дауна, водянка, порок сердца, на-
рушения системы дыхания – да 
мы даже представить себе не 
можем всех заболеваний, кото-
рыми страдают эти малыши. 
Некоторые дети уже даже не 
плачут, а как бы постоянно по-
станывают... Их крестят прямо 
в паллиативном отделении, где 
они лежат под аппаратами.

И неИзвестная 
могИлКа...

Увы, случаются и смерти. На 
Воскресенском кладбище есть 
участок, где хоронят умерших 
сирот. Члены общества – да и 
остальные прихожане Вознесен-

ского храма – заботятся о нём 
тоже. Устанавливают таблички 
с именами и ангелочками, 
красят кресты и оградку (она 
общая для всех), приносят 
цветы, летом косят траву. Бла-
годаря помощи одного произ-
водителя тротуарной плитки, 
который бесплатно выделил 
материалы, получилось сде-
лать дорожки.

Всего могил около тридцати. 
Лишь за двумя из них присма-
тривают родственники ото-
шедших ко Господу малышей. 
Остальные никто не посещает. 
Есть одно и вовсе неизвест-
ное захоронение, о котором 
никакой информации найти 
не удалось. Члены общества 

ухаживают и за ним, но что это 
был за ребёночек, успели ли его 
крестить, – покрыто тайной.

– Обычно никто не приходит 
на похороны таких деток, – 
вздыхает Ирина. – Но много лет 
назад родственники покойного 
малыша пришли – и были недо-
вольны, что гроб не обитый. В 
то время детским домам не вы-

делялись деньги на погребение. 
После этого мы стали собирать 
денежку на обивку. Но инцидент 
вышел неприятный.

маленьКая мама

Ирина говорит, что позитивная 
тенденция последних лет – детей 
довольно активно усыновляют.

– Когда мы только начинали 
ездить в Дом ребёнка, в нём было 
около 150 детей. Представляе-
те, первое крещение в 1997 году 
– и Таинство для всех 150! Сейчас 
такого уже не бывает. Приёмные 
родители, как правило, хотят 
сами провести крещение, вы-
брать крёстных. Всего в Доме 
ребёнка в настоящее время по-
рядка 50 ребятишек. В среднем 
мы крестим трёх детей в месяц.

Мне особенно запомнилось 
крещение трёх девочек-погодок: 
младшей был годик, старшей 

Иконы, купель, свечи – и никакого плача: двухмесячный Богдан и девятимесячная яна на-
блюдают за происходящим с интересом и соглашаются участвовать в таинстве собственного 
крещения абсолютно спокойно. Даже погружение в воду не вызывает у них протеста, как 
будто они точно знают, что оно совершенно им необходимо. И они полностью доверяют своим 
крёстным. а те стали восприемниками уже для десятков малышей – именно здесь, в стенах 
рязанского Дома ребёнка.

– три. В Дом ребёнка их сдала 
многодетная мама из Москвы 
– судя по всему, от большой ма-
териальной нужды. Они очень 
боялись креститься, и батюшка 
перед каждым своим действием 
показывал предметы, которые 
будет использовать, старшей 
девочке. Например, помажет её 
миром и говорит: «Ну ведь не 
больно? Не страшно? Так ты ска-
жи сёстрам, чтобы не боялись». 
А они ведь и разговаривать-то 
ещё не умеют. Но происходило 
нечто потрясающее: девочка 
какими-то кивками, знаками 
давала сёстрам понять, что 
бояться и правда нечего, – и они 
верили, успокаивались. В свои 
три годика она была для них уже 
как маленькая мама. Это трога-
ло до слёз. Потом сотрудницы 
Дома ребёнка рассказывали, что 
эти три сестрички раньше были 
очень тревожные и постоянно 
плакали, а после крещения стали 
удивительно спокойными. Это 
вообще история со счастливым 
концом: позже родная мама за-
брала всех трёх девочек.

молИтва 
на всЮ жИзнь

...Богдана его мама, скорее 
всего, заберёт – во всяком слу-
чае, говорят, что она очень этого 
хочет, и в Доме ребёнка мальчик 
оказался из-за необычного сте-
чения обстоятельств. Улыбчивой 
и спокойной Яне (в крещении 
Иоанне), возможно, счастье 
улыбнётся в лице приёмных 
родителей. Очень бы этого хо-
телось!

– Хотя мы и крёстные, мы не 
отслеживаем их судьбу. Это ведь 
особенная ситуация. Батюшка 
говорит, что наша задача – мо-
литься за них всю жизнь, что мы 
и стараемся делать, – говорит 
Ирина. – И в Вознесенском хра-
ме есть список всех крещённых 
деток, так что молитва не 
прекращается.

Сотрудница Дома ребёнка, 
присутствовавшая на крещении, 
сказала: «У наших детей всё есть. 
Кроме самого главного – мамы». 
Но может быть, именно молит-
вами прихожан Вознесенского 
храма у этих детей всё-таки ещё 
появится любящая семья – как и 
собственный путь к Богу.

Юлия верЁвКИна
Фото Марины Стротовой

Благотворящие

И. Г. Глазунова и А. И. Быстрых

Новогодний утренник в Доме ребёнка

Крещение в Доме ребёнка 
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Чудеса в нашей жизни периодически 
случаются. Либо для помощи нам, либо 
для укрепления нашей веры. Но прежде 
чем расскажу одну из таких историй, мне 
бы хотелось вспомнить одно удивитель-
ное чудо, дошедшее до нас через века.

Это событие произошло в маленьком 
итальянском городке Ланчано. Однаж-
ды во время евхаристического канона 
священник, служащий в храме, вдруг 
усомнился: на самом ли деле эта про-
сфора и вино – Тело и Кровь Христовы? 
Он пытался отогнать сомнения, но 
безуспешно. И вдруг на его глазах пре-
ломлённый хлеб изменился. Священник 
в ужасе вскрикнул: внезапно перед ним 
оказалась человеческая плоть, а вино в 

– По работе вашего центра, отчётам 
других государственных структур 
видно, что семьи, в общем-то, не 
брошены, хотя практически у каждой 
мамы есть вопросы по обеспечению 
ребёнка тем или иным. Почему всё-
таки, на ваш взгляд, рязанская об-
ласть, которая находится в центре 
россии, в каких-то двухстах киломе-
трах от москвы, занимает последнее 
место по рождаемости?

– Одну из причин вы сами и озвучили – 
близость к Москве. Уровень зарплат там 
гораздо выше. Девушки в том возрасте, 
когда они должны выходить замуж и 
рожать первого ребёнка, стараются 
уезжать в столицу, часто независимо от 
образования. Но даже если бы все жен-
щины детородного возраста родили по 

одному ребёнку, воспроизводства всё 
равно не было бы. У нас гораздо больше 
женщин в возрасте 30–34 лет, имеющих 
двух или трёх детей, чем молодых. И 
такие женщины, родив последующего 
ребёнка, могли бы остановить процесс 
спада рождаемости. И у нас такая ситуа-
ция не только с демографией. Наступает 
и кадровая зима. Сегодня все работо-
датели это понимают. В больницах не 
хватает медсестёр, санитарок. Близость 
к Москве, как это ни странно, создаёт 
нам в этом смысле большие проблемы.

– наверное, здесь играет не послед-
нюю роль проблема с родовспомо-
гательными учреждениями рязани 
и области. Почему-то женщины 
охотнее едут рожать в Коломну, этот 
небольшой городок московской об-
ласти.

– Медицина – это уже другая деятель-

ность. Мы, конечно, все с ней соприкаса-
емся и понимаем, что здесь очень много 
болевых точек и проблем, которые тоже 
надо решать. Коломна наших женщин 
привлекала двадцатитысячными вы-
платами на родившегося младенца. В 
этом отношении у нас в прошлом году 
тоже был вопрос решён. Но здесь ещё 
очень большую роль играет человече-
ский фактор, ведь недаром говорят, что 
и словом можно лечить. Беременная 
женщина очень уязвима, у неё обо-
стряются проблемы со здоровьем, по-
являются страхи, изменяются вкусы. В 
этот период нужно очень внимательно 
к ней относиться. Попадая в роддом, 
женщина порой находится в униженном 
состоянии «благодаря» бытовым усло-
виям, отношению персонала, врачей.

Но до роддома ведь ещё нужно 
дойти, довести женщину. Быть или не 
быть ребёнку – этот вопрос решается 
на ранних стадиях беременности, в 
женских консультациях. Минздрав не-
давно отчитывался о том, что в беседе с 
возможной будущей мамой запрещено 
употреблять слово «аборт» и склонять к 
нему, хотя законодательно это нигде не 
закреплено. В женских консультациях 
в регистратуре на видном месте висит 
листочек с инструкцией, как конкретно 
говорить с беременными. Но бывает, 
что листочек с инструкцией существует 
сам по себе, а разговор может принять 
другое русло, причём без всякого снис-
хождения к личности. Здесь, да и везде, 
надо поднимать культуру человеческих 
отношений, нравственные критерии.

Если хотя бы будет понятие, что за 
всем стоит Бог, жизнь не заканчивается 
после смерти тела и всех ждёт Страшный 
суд, который для кого-то действительно 
будет страшным за его деяния, а для 
кого-то станет дорогой в вечность и 
блаженство, тогда отношения между 
людьми будут более ответственными. 
У нас не хватает любви в школе, в от-
ношениях с клиентами, много где. И в 
семьях, где люди сходятся вроде бы по 
любви, её тоже не хватает.

Здесь важно возрождать традицион-
ные нравственные ценности, прежде 
всего в семьях. А если мама с папой 
курят на кухне и говорят ребёнку: «Нам 
некогда, иди погуляй», то о какой нрав-
ственности и любви можно говорить? 
Конечно, и государство должно нести 

ответственность за воспитание, но всё 
равно должен быть личный пример.

– святейший Патриарх Кирилл 
на последнем всемирном русском 
народном соборе и епархиальном 

собрании духовенства москвы под-
нимал вопрос о запрете прерывания 
беременности в частных клиниках. 
вы ведь тоже недавно участвовали 
в работе врнс на секции «Демогра-
фия». Хорошо известно, что вопрос 
сокращения рождаемости остро 
стоит по всей стране, а это по суще-
ству вообще вопрос существования 
нашего государства, его коренного 
населения в ближайшие десятилетия.

– Святейший уже много лет, начиная с 
2014 года, пытается обратить внимание 
на этот вопрос. В частных клиниках на 
первом месте коммерция. Туда можно 
прийти и в этот же день сделать аборт. 
Никаких регламентов, дней тишины 
там нет. Кроме того, в государственных 
клиниках перед принятием решения о 
будущем нерождённого ребёнка обяза-
тельна беседа с психологом. В апреле 
2023 года рязанский Минздрав принял 
закон об обязательной социальной 
консультации нашего центра.

Порядка восьмидесяти наших спе-

«семья» помогает семьеактуальное 
интервью

(Окончание. Начало на стр. 1)

циалистов прошли обучение как раз по 
доабортному консультированию. Они 
рассказывают женщинам о существую-
щих выплатах беременным и рожени-
цам, о возможности в декрете получить 
профессию, получать гуманитарную 
помощь, встать на обслуживание.

Но так как частным клиникам вы-
даётся лицензия на медицинскую 
деятельность, на платные услуги, то 
получается такая юридическая кол-
лизия, в результате которой никто 
не может их обязать отказаться от 
абортов, хотя пять регионов мест-
ными правовыми актами всё-таки 
ввели такой запрет, введя штрафы 
за склонение к аборту.

Очень жаль, что профильный ко-
митет в Государственной Думе не 
поддержал предложение Патриарха 
и многих общественных организа-
ций, мотивируя это тем, что его надо 
дорабатывать. К сожалению, сте-
реотип «моё тело – моё дело» крепко 
укоренился в обществе, называющем 
себя цивилизованным и свободным.

– наталья викторовна, как вы 
взаимодействуете с рязанской 
епархией? есть ли общие про-
екты?

– Между рязанским Министер-
ством социальной защиты и Рязан-
ской митрополией подписан дого-
вор о сотрудничестве. Мы проводим 

совместные мероприятия с епархиаль-
ным Центром охраны материнства и дет-
ства, приглашаем к нам в центр «Семья» 
духовенство для бесед и по желанию 
наших подопечных. Бывает, что и детей 
у нас крестят в тяжёлых ситуациях.

Недавно я стала членом рязанского 
отделения «Союза православных жен-
щин» и вместе с ними приняла участие 
в работе Всемирного Русского Народ-
ного Собора в секции «Демография». 
На итоговом собрании отделения все 
участники активно обсуждали темы 
демографии, доабортного консульти-
рования, обязательного оповещения 
ближайших родственников о решении 
женщины прервать беременность, по-
мощи многодетным, молодым семьям 
и многие другие.

Владыка Марк поддержал наши ини-
циативы, которые доработает рабочая 
группа, и в новом году мы обязательно 
будем продвигаться в этом направле-
нии.

– спасибо, наталья викторовна, за 
содержательное и важное интервью.

Наталья Рюмина-Македонова

невыдуманная история
чаше загустело. На самом деле подтвер-
дились его догадки. Это уже были не вино 
и хлеб. На срезе просфоры 
оказалась плоть челове-
ческого тела, похожая на 
сердечную мышцу, а в чаше 
– кровь. Вот уже 12 веков 
они хранятся в городке 
Ланчано, и если кровь, 
свернувшуюся в шарики, 
перевести в жидкое состо-
яние, то она сейчас, спустя 
многие столетия, пригодна 
для переливания.

Почему я это рассказываю… Один мой 
близкий родственник, человек верующий, 
не часто прибегал к Таинству причастия. О 

Ланчанском чуде он не слышал. Однажды 
его на Литургии стали одолевать такие 

же сомнения, как 
того священника. 
Но когда он при-
частился, то не 
смог проглотить 
частичку. Она при-
липла к боковой 
части языка и по 
вкусу напоминала 
сырое мясо. Он 
очень испугался, 
понял, что мысли 

его были кощунственными, и мысленно 
стал просить прощения. Кусочек опять 
поменял вкус, и он смог его проглотить.

Для Бога нет ничего невозможного. Он 
может претворить вино в кровь, а воду – 
в вино, как на браке в Кане Галилейской. 
Но все относятся к явленным чудесам 
по-разному. Распорядитель пира всего 
лишь удивился нерачительности хозяев, 
оставивших хорошее вино напоследок, 
когда гости уже захмелели, а жених, 
узнавший об этом, покинул невесту и стал 
учеником Христа.

Сомнения приходят в нашу жизнь. Мы 
либо отвечаем на них своими размыш-
лениями, либо подобными, подчас за-
метными только нам самим чудесами Сам 
Господь вразумляет нас, чтобы мы оста-
вались верными Ему и не сомневались в 
том, что всё написанное в Евангелии есть 
непреложная истина.

марина леБеДева, г. Касимов

Подобно ланчанскому чуду

Фото Светланы Коньковой
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Праведники 
живут вовек

есть в рязанской области деревня, название которой мало кому известно, – Протуры. здесь 
в семье Царёвых в 1928 году родилась девочка раиса, будущая старица Ксения.

странница Ксения
«мать УмИрает –
ДоЧь не знает»

В семье было двое детей: Раиса 
и Василий. Родители воспитыва-
ли детей в благочестии, с ранних 
лет приучали к труду. Дважды 
оставались без средств к суще-
ствованию из-за раскулачива-
ния. Чтобы выжить, переехали в 
Узбекистан.

Началась Великая Отечествен-
ная война. 13-летняя Раиса вы-
полняла тяжёлую сельхозра-
боту: сажала капусту, полола 
рис. Мать, Прасковья Петровна, 
трудилась на военном заводе, 
делала нитки для парашютов. За 
это получала 400 грамм хлеба и 
лапшу. Царёвы жили бедно, по-
стоянно испытывали нужду. Со 
временем вернулись на Родину, 
в Ермишинский район. Посе-
лились у сестры Прасковьи Пе-
тровны – Ольги, в селе Царёво. 
Ольга была регентом в храме, 
она пригласила петь на клирос 
сестру вместе с племянницей. 
Так Раиса с юности полюбила 
церковное пение и с радостью 
участвовала в богослужениях.

Однажды произошёл такой 
эпизод. Во время службы в храм 
зашла блаженная Пелагея. Раз-
махивая лаптем, она «кадила» и 
повторяла: «Мать умирает – дочь 
не знает». Когда Раиса верну-
лась из церкви, узнала, что её 
мать умерла. Сильно горевала 
она, оплакивая потерю самого 
близкого человека. На могилке 
матери Раиса познакомилась с 
Анной, благочестивой женщи-
ной, с которой они впоследствии 
вместе странствовали 40 лет. 
Анна заменила Раисе маму. В 
молодости она жила в Ленин-
граде. Перед началом Великой 
Отечественной войны ей яви-
лась святая блаженная Ксения 
и сказала, чтобы та выезжала из 
города, как только начнут эва-
куировать офицерских жён. По 
молитвам святой Ксении Анна 
была спасена.

Время было непростое: посе-
щение храма приравнивалось 
к подвигу исповедничества. 
Верные Христу, укрепляемые 
Духом, Раиса и Анна молились в 
разных храмах: бывали в Царёве, 
Савватьме, Некрасовке. Крепко 
хранили веру в своих чистых 
сердцах. В сильный мороз и 
метель, в половодье и нестерпи-
мую жару шли они к Тому, Кто да-
вал им главное сокровище мира, 
сокрытое от посторонних глаз.

Раиса и Анна духовно возрас-
тали, совершая ежедневные мо-
литвенные подвиги. Примерами 
для них служили праведники, 
которыми была в то время богата 
Рязанская земля. Духовной настав-
ницей благочестивых девиц была 
блаженная Агриппина, которая 
часто гостила у сестёр Петриных 
в селе Ялтуново Шацкого района.

КУДа заБерУт? 

Однажды Раиса и Анна от-
правились к одной старице в 
Елатьму без благословения ма-
тушки Агриппины. Елатомская 
старица сказала им: «Проходите, 
я половики новые постелила». 
Через некоторое время пошли в 
Ялтуново. Мать Агриппина дверь 
не открыла: «У меня половиков 
новых нету». Таким образом 
блаженная показала, что всё 
нужно делать по благословению 
и послушанию.

Были промыслительные встре-
чи девиц с блаженным Фёдором 
из села Торбеево.

– Сейчас вас заберут! Сейчас 
заберут! – повторял Фёдор.

– Куда заберут? – спрашивали 
девицы.

– В тюрьму. Я пойду и доложу! 
Сейчас вас заберут! В сумасшед-
ший дом, в Некрасовку!

Так он предсказал их служение 
в храме села Некрасовка Ерми-
шинского района. Настоятелем 
церкви в то время был отец Ио-
анн Крестьянкин, ставший духов-
ным отцом девиц. Люди тянулись 
к священнику, чувствовали его 
любовь и доброту, в которой 
так нуждались в тяжёлые после-
военные годы. Проповеди отца 
Иоанна заставляли задуматься 
о смысле жизни. За духовным 
советом обращались к батюшке 
Раиса и Анна. Уходили утешен-
ные, согретые общей молитвой, 
и всю жизнь хранили его слова в 
своём сердце.

Раиса и Анна руководствова-
лись советами и наставлениями 
праведников, которые их окру-
жали: блаженной Натальи из 
села Новосёлки, Анны Петри-
ной из села Ялтуново, Пелагеи 
Царёвской. Однажды Пелагея 
сказала им: «Стукните ложкой 
по столу и скажите: “Подайте ми-
лостыню Христа ради”». Девицы 
так и сделали, а блаженная дала 
им большой кусок сахара. Спустя 
некоторое время стал понятен 
смысл этих слов. Будущих под-

вижниц принимали во всех до-
мах с большим почтением.

Девицы жили благочестиво. 
Некоторые люди испытывали 
зависть, писали доносы, мол, жи-
вут они богато. Когда приезжали 
проверяющие, то видели скром-
ное убранство небогатого дома.

ПострИг 

Со временем Раиса и Анна 
переехали в посёлок Кадом. 
Здесь им дали монастырский 
дом. Открылся упразднённый 
советскими властями Кадомский 
Милостиво-Богородицкий мона-
стырь. Раиса приняла постриг, 
как говорила сама, «по послуша-

нию». Постриг совершил игумен 
Феофан (Данченков) 14 июня 
1999 года по благословению 
митрополита Рязанского и Каси-
мовского Симона. Анна осталась 
послушницей монастыря. Так на-
чался новый этап в жизни Раисы, 
теперь уже монахини Ксении.

Впитавшая с малых лет креп-
кую веру, умудрённая жизнен-
ным опытом окружавших её 
праведников, матушка Ксения 
щедро делилась своими знания-
ми с теми, кто к ней приходил. 
«Когда вас ругают, с вас грехи 
снимают. Когда вас бьют – на 
небе венцы льют», «Полюби вра-
га – собьёшь ему рога», «Разбери 
себя – и будет с тебя», – настав-
ляла матушка. А ещё говорила: 
«Хоть день и ночь молись, если 
любви не имеешь, то нет в твоей 
молитве никакой пользы».

Матушка ходила пешком в Ди-
веево, дорогу помнила наизусть. 
«Кто на машине едет, тот гость, 
а кто пешком, тот свой, – учила 
она, – преподобный Серафим 
встретит и проводит и всё не-
обходимое даст».

Благоговейно относилась к 
богослужению, многое помни-
ла наизусть. Часто повторяла: 
«Не убави и не прибави. И то, и 
другое – грех. Служить надо по 
Уставу». Мать Ксения учила, что 

в опасной ситуации на дороге 
нужно читать «Христос воскресе 
из мертвых». «Если пожар, нуж-
но бросить в огонь пасхальное 
яйцо. Пламя погаснет». Эти со-
веты помогали духовным чадам 
в житейских ситуациях.

Матушка Ксения молилась за 
всех и помогала обрести истин-
ный смысл жизни. И, как её свя-
тая покровительница блаженная 
Ксения Петербургская, она вста-
ла на путь странничества, чтобы 
служить Богу.

«зДесь БлагоДать»

В двухтысячные годы сотни 
паломников потянулись в мона-
стыри и храмы по всей России. 
Приезжали благочестивые люди 
и в Кадомский монастырь, что-
бы восстанавливать древнюю 
святыню, а вместе с ней – свои 
израненные души.

Возрождалась духовная жизнь 
и в разорённом большевиками 
Христорождественском хра-
ме села Саблино Сасовского 
района. Этот храм построен при 
участии святого праведного Ио-
анна Кронштадтского в XIX веке. 
Столетие спустя стал подворьем 
Кадомского монастыря. «Здесь 
большая благодать», – говорила 
мать Ксения. В этом храме она 
молилась после переезда в го-
род Сасово.

Матушка была близка по духу 
со старцами. Приезжала в Ско-
пин к старице Феодосии, в Са-
наксарский монастырь – к отцу 
Иерониму. О матушке Ксении 
старец так сказал паломникам: 
«Что вы ко мне приехали? У вас 
свой молитвенный столп есть».

Однажды духовные чада при-
ехали к матушке и узнали, что 
она умирает. Скорая уехала, 
священник прочитал отходную, 
матушка лежала с закрытыми 
глазами. Сели женщины рядом 
и начали петь духовные песно-
пения. Через какое-то время 
монахиня ожила, обратилась к 
собравшимся: «Девки, не дали вы 
мне умереть, не время, значит».

Старица Ксения стала духов-
ной наставницей для многих 
людей. За советом и молитвой 
к ней приезжали игуменьи мо-
настырей, монахи и миряне из 
разных уголков страны. За креп-
кую веру, терпение и смирение 
Господь наделил матушку даром 
прозорливости и молитвы.

Духовные чада матушки поде-
лились своими историями. Татья-
на рассказала, как они с мужем 
построили дом. Матушка сама 
завела об этом разговор: «Вам 
пора строить дом». «У нас таких 
денег нет», – ответила Татьяна. 
Матушка дала 50 рублей: «Это 
вам на начало строительства». И 

с благословения монахини дом 
был построен.

А вот ещё случай. Матушка 
попросила Татьяну сказать её 
мужу, чтобы срочно привёз 
колун (топор для колки дров). 
Мужчина ответил, что у него на 
работе важное задание. Однако 
отпросился, купил просимое 
и привёз колун матушке. А она 
даже не посмотрела на него, 
только сказала: «В угол поставь». 
На следующий день на работе 
мужчина узнал, что машина, на 
которой он должен был ехать, 
попала в аварию. Матушка это 
духовно прозрела и уберегла 
семью от беды.

У Александры – своя история. 
Ночью она попала в тяжёлую 
аварию. В это время, как потом 
рассказала келейница, матушка 
начала собирать сумку и сказала 
ей: «Саше всё отвезёшь», то есть 
духом провидела случившееся. 
Благословила женщину и на 
покупку новой квартиры. Про 
старую сказала так: «Уходи с 
этого места, тут место плохое». 
Александра купила хорошую 
квартиру рядом с домом, где 
жила матушка.

Был и такой случай. Мать Ксе-
ния глубокой ночью позвонила 
своей духовной дочери в другой 
город: «Вызывай срочно сыну 
скорую». «Матушка, зачем, всё 
хорошо, он спит». Тут же сын 
проснулся, встал и сразу упал. 
Скорую вызвали и успели до-
везти до ближайшей больницы, 
мальчик был спасён по молитвам 
праведницы.

ПрощанИе

Матушка прожила долгую 
жизнь – 86 лет. Умерла 5 декабря 
2014 года, на следующий день 
после праздника Введения во 
храм Пресвятой Богородицы. Бо-
жья угодница предвидела свою 
кончину. Отпевал её протоиерей 
Александр Косов. Он, как и мать 
Ксения, духовно окормлялся у 
старца Иоанна Крестьянкина.

На прощание с праведницей в 
церковь села Саблино собралось 
много народа. Мать Ксению по-
хоронили около саблинского 
храма. На её могилку приезжают 
верующие люди и рассказывают 
о своих бедах, в ответ получают 
утешение и помощь. Как при 
жизни матушка помогала всем 
советами, так и после смерти 
не оставляет тех, кто с верою 
прибегает к её предстательству 
перед Богом.

марина шатрова

Странница Ксения с архимандритом Афанасием  (Культиновым)
и  паломниками Кадомского монастыря
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традициям.
– Всё началось с Шацка, – про-

должает свой рассказ Сергей 
Алексеевич. – Там уже давно 
работает «Казачий центр», 
которым руководит Николай 
Васильевич Сидоров. Ежегодно 
они проводят фестивали, как-
то и нас пригласили выступить 
с казачьими песнями.

После успешного выступле-
ния коллективу предложили 
официально оформить казачье 
общество. Так в 2017 году была 
зарегистрирована некоммерче-
ская общественная организация 
«Михайловское хуторское каза-
чье общество», которая впослед-
ствии расширилась, укрупни-
лась и в 2021 году превратилась 
уже в станицу – Михайловское 
станичное казачье общество. На 
развитие творческой деятель-
ности коллектив получил Пре-
зидентский грант и два гранта 
Правительства Рязанской обла-
сти, что позволило значительно 
расширить деятельность.

Например, ансамбль «Михай-
ловские казаки» (художествен-
ный руководитель С. А. Фокин, 

концертмейстер В. И. Бирюкова) 
стал выступать уже не только в 
михайловском Доме культуры, 
но и на казачьих фестивалях в 
Шацке и Михайлове. Побывали 
на Всероссийском съезде каза-
ков в Москве.

– К нашему ансамблю при-
соединились и дети, – делится 
радостью атаман.

едавно в Михайлове от-
крылся Музей казаче-
ства, в который местная 

музыкальная школа отдала на 
хранение музыкальные инстру-
менты – балалайки. Школьники 
приходят на экскурсии, и Сер-
гей Алексеевич учит их игре на 
этом замечательном народном 
инструменте.

– Я сам балалаечник – в 50 лет 
окончил музыкальную школу по 
классу балалайки. Прошёл уско-
ренное обучение за три года. 
Что интересно – до того, как 
я окончил это заведение, оно 
носило статус детской музы-
кальной школы. А потом слово 
«детская» из названия убрали. 
Ну да, нелогично называться 

детской музыкальной школой с 
50-летним учеником, – улыбает-
ся Сергей Алексеевич.

Помимо игры на балалайке, 
атаман владеет навыками игры 
на баяне и на гитаре – он музы-
кант со стажем. Однажды его 
пригласили в Москву поучаство-
вать в международном фестива-
ле. Казак сыграл на балалайке 
так, что жюри единогласно при-
судило ему Гран-при!

Со школой № 2 г. Михайлова 
казаки заключили договор о 
сотрудничестве и на базе двух 
классов создали казачий отряд.

– Учителя возят ребят в мо-
настыри, учат их вести себя в 
храмах, а мы занимаемся с ними 
пением, – рассказывает Сергей 
Алексеевич.

Ребята два раза в год при-
нимают участие в спортивно-
музыкальном детском фестивале 
на площадке, которую сами 
михайловские казаки и подгото-
вили. Приезжают сюда казачата 
и из ближних районов. Также 
Сергей Алексеевич приглашает 
на мероприятие представителей 
МЧС и ВДПО (Всероссийско-
го добровольного пожарного 
общества), и они совместными 
усилиями прививают школьни-
кам полезные навыки – напри-
мер, как тушить пожар.

Одна из форм воспитания и 
выявления талантов – темати-
ческие сочинения. Например, 
на тему «Казацкому роду нет 
переводу». Таким образом дети 
глубже узнают историю казаче-
ства. На встречи с учащимися 
казаки обязательно приходят в 
красивой форме, с непремен-
ными её атрибутами – шашками 
и нагайками.

Особое значение в воспитании 
юных казачат, да и самих казаков, 
имеет православная вера. В Ря-
занской епархии есть отдел по 
взаимодействию с казачеством, 
который возглавляет протоие-
рей Вячеслав Штанько. Он при-
нимает самое активное участие 
в деятельности общества и лич-
но участвует в торжественном 
приёме казаков в организацию. 
Также Михайловское станичное 
казачье общество окормляет 
протоиерей Николай Серганов. 
Ежедневная молитва и участие в 
Таинствах православной Церкви 
– одно из обязательных условий 
приёма в казаки. 

ихайловские казаки и 
лично Сергей Алексее-
вич Фокин с самого на-

чала помогают нашим бойцам 
в зоне СВО. Собирают и возят 
гуманитарную помощь в Донецк 
и Луганск, на херсонское направ-
ление, в Запорожье.

Активно участвует в помощи 
бойцам СВО шиловский атаман 
Сергей Разуваев. Шиловские и 
сапожковские казаки берут от-
пуск за свой счёт и работают про-
стыми санитарами в госпиталях 
Донецкой и Луганской областей.

Казаки стараются помочь в 
первую очередь михайловским 
ребятам. Те звонят, говорят, что 
нужно, и это уже везут и переда-
ют лично из рук в руки. Но и дру-
гим бойцам тоже не отказывают.

Очень хорошо принимают 
наши бойцы казачьи песни на 
благотворительных концертах. 
В программе концерта ансамбля 
«Михайловские казаки» – извест-
ные всем казачьи, народные и 
патриотические песни, основа 
репертуара ансамбля.

– Скоро будем составлять 
программу из казачьих песен ря-
занских композиторов, – делится 
планами атаман, он же руководи-
тель ансамбля «Михайловские 
казаки». – Непременно включим 
её в наши благотворительные 
концерты.

татьяна ларЧИна

К казакам на огонёк
Казаки на руси – это не те, что с орденами. И не те, что с шашкой наголо. Казак – это в крови. 

Казак – это по чести, по доблести. По делам! а образ казачьего атамана – это всегда сила и 
решительность, справедливость и мудрость.

яркий представитель современного казачества атаман михайловского станичного казачьего 
общества рязанской области сергей алексеевич Фокин рассказал нам о деятельности казаков 
на рязанщине.

– азаки во все времена 
были главными за-
щитниками своего 

края, – рассказывает Сергей 
Алексеевич. – Когда мы подня-
ли тему истории казачества 
нашей малой родины, над нами 
сначала потешались: не было 
тут никаких казаков, а были 
стрельцы и пушкари, так как 
есть Стрелецкие и Пушкарские 
выселки. Но мы упорствовали: 
как так не было казаков, когда 
даже фамилии в Михайлове у 
всех казачьи?! И вскоре нашлись 
документы, подтверждающие 
наше утверждение. Среди них 
прошения, которые любили 
писать казаки. Они записывали, 
кто и как был ранен, ведь за ра-
нение им давали землю, деньги 
или медаль.

Сергей Алексеевич делает ин-
тереснейший экскурс в историю, 
повествуя о вольных и служивых 
казаках, донских и кубанских, бе-
лопашенных и чернопашенных. 
А ещё от него мы узнали значе-
ния некоторых фразеологизмов. 
Например, раньше казаки для 
защиты клали в тумак (неболь-
шой карман вверху в шапке) 
плоский камень или железяку, 
чтобы сабельный удар не при-
шёлся по голове. Если случалось 
так, что саблю выбивали из рук, 
то, удачно швырнув шапкой во 
врага, можно было сразить его 
наповал. А уж если кинуть в 
неприятеля сразу шесть–семь 
шапок...

– Отсюда выражения «за-
кидать шапками» и «навесить 
тумака», – объясняет Сергей 
Алексеевич.

Михайловские казаки сотруд-
ничают со школами в плане 
духовно-патриотического вос-
питания молодёжи. Устраи-
вают для учащихся концерты, 
проводят беседы об истории 
Рязанского края, стараясь про-
будить у молодого поколения 
интерес к малой родине, нашим 

невыдуманная история Помощь преподобного 
Илии муромцав праздник Покрова Божией мате-

ри и преподобного романа сладко-
певца в нашем московском военно-
музыкальном училище имени генерал-
лейтенанта в. м. Халилова был открыт 
домовый храм. Этому событию пред-
шествовала чудесная история.

Замечательные витражи для окон в 
алтаре храма мы получили ещё перед 
первой Литургией 13 октября. Но устано-
вить не успевали – стёкла были мокрыми 
от проходивших до последней ночи 
всевозможных работ. Так они и лежали в 
ожидании своего часа…

И тут вдруг выясняется, что один из 
святых на витраже изображён неправиль-
но. Пока выясняли, в чем причина, пока 
готовили верный эскиз и изготавливали 
сам витраж в Рязани – до службы осталось 
три дня. Пока забрали с производства – 
два дня. А дальше – как стена. Никак не 

получается доставить в Москву. Казалось 
бы, совсем рядом. Ан нет. Уже подняли 
всех знакомых – раньше выходных никто 
не едет. Тупик. Отчаяние.

И тут один из активных участников этой 
ситуации отец Вадим задаёт ключевой 
вопрос:

– А какой святой на витраже?
(Надо сказать, что в плотной упаковке 

не было видно.)
– Да погоди ты, отец, давай действовать, 

какая тебе разница, устанавливать нужно 
по-любому!

– Есть разница. Кому молиться-то?
– А... преподобный Илия Муромец.
С этой минуты события начали разви-

ваться с космической скоростью. Сразу 
нашёлся человек, который согласился 
довезти витраж по пути на автобусе. Им 

оказался военнослужащий с повреждён-
ной рукой по имени... Илья.

Опросили группу суворовцев, кто готов 
ракетой лететь на автовокзал. Не зная, за-
чем ехать, один вызвался. Как вы думаете, 
как его зовут?..

Только очень наивные люди могут счи-
тать это простым двойным совпадением, 
случайностью.

За считанные часы витраж был в учили-
ще и торжественно установлен на окно в 
алтаре прямо в ночь перед архиерейским 
богослужением.

Слава Тебе, Господи, слава Тебе! Благо-
дарим тебя, святой преподобный Илия 
Муромец!

василий заХарЧенКо, 
офицер Московского 

военно-музыкального училища

Н
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6 января – Солотчинский Рождества Богородицы монастырь. 
Ночная праздничная литургия.
13–14 января – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
19 января – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
20–21 января – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
23 января – Скопинская епархия. Успенский Вышенский мона-
стырь.
27 января – Подмосковье. Собор Воскресения Христова (главный 
храм Вооружённых сил РФ). Парк «Патриот».
28 января – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Ма-
троны Московской). Новоспасский монастырь.

Уважаемые
читатели,

открыта
подписка 

на I квартал
I полугодия 

2024 года.

Касимовские бабушки
не так давно у нас в области появился новый «бренд» – «касимовские бабушки». Их знают 

там, где сейчас решается судьба россии, – в зоне сво. Кто же они такие – касимовские бабушки?

Самая первая «касимовская 
бабушка» Любовь Петровна Кат-
никова недавно была награждена 
медалью «Участник СВО». Сама она 
удивляется, «вроде как и не за что». 
А дело было так. Больше года на-
зад, в сентябре, она начала вязать 
носки для воюющих ребят. Увиде-
ли это соседки и тоже подхватили 
идею, ведь в окопах мёрзнут те, кто 
приходится им по возрасту внука-
ми. А забота бабушки какая? Чтоб 
накормить, чтоб в тепле был и не 
болел. Так и повелось: кто пряжу 
принесёт, кто носочки свяжет, а 
кто и купит. Старались для всех – от 
40-го до 47-го размера.

Ближе к Рождеству Любовь 
Петровна в каждый носочек по-
ложила по несколько маленьких 
фирменных касимовских шоко-
ладочек – порадовать бойцов. А 
теперь горюет – вдруг из-за них 
мыши все тёплые вещи поедят? Её 
тревоги напрасны. Их посылки не 
залёживаются на складах, а с каси-
мовским гуманитарным конвоем 
доставляются сразу «за ленточку».

Они, как настоящие бабушки, 

стараются продумать всё до ме-
лочей. Кладут в каждую посылку 
небольшую аптечку с самыми 
необходимыми лекарствами: от 
зубной боли и боли в горле, от про-
блем с пищеварением и от кашля, 
бинты, перекись, влажные салфет-
ки, мазь для небольших ран, жгуты 
(заметили, как воины обматывают 
ими приклады автоматов), от про-
студы – мёд с лимоном. Кладут 
также иголки и нитки трёх цветов: 
белые, чёрные и зелёные.

Очень нравится бойцам присы-
лаемое сало. Бабушки покупают 
его сразу килограмм по 18–20 в 
магазине со скидкой, обрезают 
кожу, солят, прокручивают через 
мясорубку с чесноком и перцем 
и упаковывают в контейнеры. У 
Любови Петровны, которая берёт 
на себя самую сложную работу, 
от этого на руках временами по-
являются кровавые мозоли. Шутка 
ли, переработать 80 килограммов! 
Уже четыреста полукилограммо-

вместе

вых контейнеров отправилось по 
назначению.

В посылку стараются положить 
иконку «Молитва православного 
воина» с псалмом «Живый в по-
мощи…» – ребята просят. Иконку 
клали в каждый носок. А потом ста-
ли добавлять записку с просьбой, 
если не православный, то пере-
дать по назначению. На каждую 
коробку приклеивают картинку с 
видом родного города, подписы-
вают очень просто: «От бабушек 
из Касимова Рязанской области» 
и обязательно крестят.

В декабре плюсом к обычному 
набору будут готовить открытки 
к Новому году и Рождеству и что-
нибудь вкусненькое к чаю: купят 
конфет, сами приготовят выпечку.

Касимовские бабушки вяжут не 
только носки, но и маскировочные 
сети. Приносят из дома свои зелё-
ные и коричневые платья из шёлка 
и панбархата, режут и пускают в 

дело. Мама одного из касимовских 
священников организовала свой 
подъезд – рвут вещи на тряпочки 
и отправляют в основной «цех». 
Была с ними и мама одного из мо-
билизованных ребят. Приходила 
часто. Когда сын погиб, горе под-
ломило её. Но спустя время снова 
вышла на трудовую вахту.

«У нас нет денег купить квадро-
коптер, мы покупаем сало, летом 
выращиваем огурцы, помидоры, 
малину – всё для фронта», – по-
ясняет Любовь Петровна.

И всё это на свою пенсию. Каж-
дый месяц. Неужели так много 
получают? Нет. Ответ они дают 
сами: с юности привыкли «сначала 
думать о Родине, а потом – о себе». 
Каждый день всю рабочую неделю 
они на своём трудовом фронте по-
могают выжить тем, кто сейчас на 
передовой.

Их посылки ждут, ведь там всё 
домашнее, всё согрето теплом 
женских натруженных рук – будь 
то соленья или варенья, сшитое 
нательное бельё или тёплые носки.

марина леБеДева, 
 г. Касимов

турнир для особенных
Церковь – особое место, где, по слову 

Спасителя, собираются «все страждущие 
и обремененные». Каждый из нас имеет 
особые духовные потребности и зачастую 
– ограниченные возможности. Предание 
Церкви опровергает греческую аксиому 
«в здоровом теле здоровый дух», приводя 
множество примеров людей, немощных 
телом, но имеющих духовную чистоту 
и достигших святости. Именно поэтому 
в Церкви всегда привечали инвалидов 
телесных. 

Когда люди, имеющие ограниченные 
физические возможности, показывают 
силу воли и душевную стойкость, трени-
руясь в различных видах спорта, – это 
не может оставить равнодушными нас, 
православных.

Уже второй год Московская (городская) 
епархия проводит турнир по мини-
футболу для особенных спортсменов. В 
начале декабря в Клинском районе Мо-
сковской области прошел II Международ-

ный епархиальный турнир, участниками 
которого стали спортсмены с синдромом 
Дауна и слабовидящие спортсмены из Мо-
сквы, Рязани, Брянска, Липецка, Вороне-
жа, Армавира и из республики Беларусь.

Наша рязанская команда футболистов 
с синдромом Дауна получила два третьих 

места: по играм и по пенальти.
Благословил начало турнира свя-

щенник Павел Симонов, председа-
тель отдела по вопросам физической 
культуры и спорта Московской (город-
ской) епархии:

«По благословению Святейшего Па-
триарха мы уже второй год участвуем 
в турнирах для того, чтобы поддер-
жать таких ребят и поблагодарить за 
их волю к победе, вообще за волю к 
движению.

Всегда очень радостно бывать на 
таких мероприятиях, потому что это 
дети Божии. Они не ленятся, хотя им 
и трудно, а показывают высокие ре-

зультаты в спорте. 
Несмотря на телесные ограничения, 

душа и сердце их границ не имеют и без-
граничны в любви!»

Действительно, наблюдать за игрой 
особых спортсменов очень радостно. 

Это больше, чем просто спорт. Для них 
радость самой игры так же важна, как 
радость победы. И радуются они, ни-
сколько не унижая при этом проиграв-
ших. В одном из матчей нашему вратарю 
– девушке попали мячом по лицу, и она 
расплакалась. Игрок из другой команды, 
запустивший тот мяч, подбежал к ней и 
с таким искренним беспокойством про-
сил прощения, что ей сразу расхотелось 
плакать.

При этом в полной мере присутствуют 
и спортивный настрой, и желание выи-
грать. Эмоции захлёстывают и игроков, 
и их родителей, и тренеров.

Все играющие здесь – уже победите-
ли, потому что победили в себе страх 
неудачи. За каждым из спортсменов стоит 
огромная работа и безусловная любовь и 
вера его родителей.

Наша рязанская команда привезла с со-
бой не только медали, но и желание даль-
ше заниматься и усердно тренироваться. 

мария малова


